

679 56

par le chiffre spécial propre à chaque grand artiste et à chaque grand poète, et vous aurez, dans la physionomie multiple et dans son total rigoureux, chaque une des créations de l'esprit humain. La variété des chefs-d'œuvre résultant de l'unité de loi, quoique de plus beau! La poésie comme la science, a une racine abstraite; la science sort de la chef-d'œuvre de métal, de bois, de feu et d'air, machine, nature, locomotive, la poésie sort de la chef-d'œuvre de chair et d'os, l'âme, cantiques des cantiques, Romancero, Divine Comédie, Macbeth. Rien n'éveille et ne prolonge le plaisir d'un songeur comme les exfoliations mystérieuses de l'abstraction en réalité, dans la double région, l'une exacte, l'autre infinie, de la pensée humaine. région double, et une pourtant mat. Nombre est à la base de la pensée de l'homme; il est, pour nous intelligents, élément de signifier harmonie aussi bien que mathématique. Le nombre se révèle à l'art par le rythme, qui est le battant du cœur, l'âme. Dans le rythme, loi de l'ordre, on voit Dieu. Un vers est nom commun comme un four, ses pieds marchent du pas radice d'une légion. Sans le nombre, pas de science; sans le nombre, pas de poésie. La tragédie, l'épopée, le drame, la palpitation tumultueuse de l'homme, l'explosion de l'amour, l'irradiation de l'imagination, toute cette masse avec ses éclairs, sa passion, le mystérieux mat nombre régit tout cela, ainsi que la géométrie et l'arithmétique. En même temps que les sections, tangentes et le calcul différentiel et intégral, Ajax, Hector, Hécube, les sept chefs devant Thèbes, Odipe, Olgolin, Messaline, Lear et Riam, Romeo, Desdémone, Richard III, Pantagruel, le Cid, Alcibiade, lui appartiennent; il part de Danton, fait quatre, et il mort proguer au sein des foudres.

Pourtant, cette Part et la science, signifient une différence radicale. La science est ~~propre à l'art~~, non.

[Pourquoi?]